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Первое в этом году парламент-
ское заседание прошло в Народном 
Хурале Бурятии 27 февраля. Депу-
таты рассмотрели 30 вопросов, 20 из 
которых — это проекты законов. 

Сессия стартовала с кадровых вопросов 
— назначили трех мировых судей. На бес-
срочный срок полномочий в Северобайкаль-
ский район назначены Баир Манжуев и Олеся 
Гусельникова. Оба имеют опыт работы в 
судебной системе, у каждого высокие пока-
затели, оба отличаются принципиальностью 
и объективностью. На трехлетний срок на 
участок № 9 Октябрьского района Улан-Удэ 
назначена Оюна Доржиева. Для нее это пер-
вое назначение, но у кандидата есть опыт и 
навыки работы в судебной системе.

Также на сессии была утверждена кан-
дидатура Чингиса Матхеева на должность 
уполномоченного по правам предприни-
мателей. По словам Владимира Павлова, 
Чингис Матхеев очень эффективно рабо-
тал, поэтому во время голосования получил 
хорошую поддержку от парламентариев. Его 
поддержали 49 народных избранников. «В 
период эпидемии коронавируса и прове-
дения СВО он очень многое делал для того, 
чтобы малый и средний бизнес устоял: вно-
сил предложения, проводил эффективную 
работу. Во время СВО он выезжал в воин-
ские части, так как по мобилизации были 
призваны и предприниматели: у кого-то 
из них были кредиты, у кого-то ведение 
бизнеса оказалось под вопросом. За этот 
период он стал профессионалом», — отме-
тил Павлов.

Поправки в бюджет

Парламентарии одобрили изменения 
в Закон «О республиканском бюджете на 
2024 год и на плановый период 2025 и 2026 
годов». По словам министра финансов Буря-
тии Георгия Мадаева, основной предпосыл-
кой разработки законопроекта стало уточне-
ние безвозмездных поступлений и расходов 
бюджета — они увеличены на 733,2 млн 
рублей. Доходы бюджета Бурятии на сес-
сии утверждены в новых параметрах — в 
сумме 112 млрд 504 млн рублей, расходы 
118 млрд 420 млн рублей. Предусмотрены 
средства на завершение строительства 
ряда детских садов, школ, ремонт дорог 
и больниц, на социальные выплаты. Как 
прокомментировал председатель Народ-
ного Хурала Владимир Павлов, изменения 
в закон о республиканском бюджете будут 
вноситься еще несколько раз в течение года 
и это закономерный процесс. Он напомнил, 
что поправки в бюджет Бурятии вносили и в 
сложные 1990-е годы, но тогда они зачастую 
были направлены на сокращение расходов, 
а сейчас каждая новая поправка означает 
увеличение финансирования важных для 
населения Бурятии направлений. И речь 
идет не только об увеличении поступлений 
из центра, но и о росте собственных доходов. 

«Бурятия участвует в большинстве госу-
дарственных программ, и увеличение доли 
собственных доходов республиканского 
бюджета позволяет обеспечить их софинан-
сирование, — отметил Владимир Павлов. 
— Мы выполнили поручения президента 
России Владимира Путина по ликвидации 
трехсменного обучения. Достигнуть этого 
удалось благодаря тому, что и в панде-
мию, и в период санкций сумели сохранить 
устойчивое развитие экономики. Несмотря 
на беспрецедентное санкционное давле-
ние, экономика в РФ работает стабильно, 
увеличиваются безвозмездные поступле-
ния из федерального бюджета. Все соци-
альные обязательства перед людьми мы 
выполняем».

Внимание северу

Утвердили средства на проектно-смет-
ную документацию по строительству школы 
на 60 мест в Усть-Муе Муйского района. 

«Это очень отдаленный поселок, и школа 
там очень нужна», — подчеркнул Влади-
мир Павлов.

На сессии рассмотрели и другие 
вопросы, важные для северных районов. 
Утверждено финансирование для создания 
Государственно-бюджетного учреждения 
«Дорожно-строительная служба Респу-
блики Бурятия». Учредителем службы будет 
выступать Министерство транспорта и связи 
Бурятии, а целью службы будет ремонт и 
строительство дорог, прежде всего в север-
ных районах Бурятии — Муйском и Севе-
ро-Байкальском, где существуют проблемы 
с подрядными организациями. 

«Подрядные организации заходят 
слабо, хотя есть источники финансирова-
ния, определенные объемы работ выпол-
няются, — отмечает депутат этих северных 
районов Сергей Козлов. — Так, в прошлом 
году построили 15 км дороги на 300 млн 
рублей между Северомуйском и Таксимо, 
сейчас реализуется проект по возведению 
моста чрез реку Муякан стоимостью 270 
млн рублей, начали капремонт 10 км дороги 
между Таксимо и Северомуйском». 

Новая служба сможет вести ремонт 

дорог без срывов, так что ситуация с состоя-
нием дорог на севере Бурятии должна улуч-
шиться. Надеется депутат и на модерниза-
цию ЖКХ. Предусмотрено 53 млн рублей на 
ремонт сетей в Таксимо Муйского района. 
Износ сетей там очень большой, ведь их 
строили вместе с БАМом, которому в этом 
году исполняется 50 лет. Работы по приве-
дению сетей в порядок должны завершить к 
сентябрю, чтобы жители Таксимо спокойно 
встретили новую зиму и отопительный 
сезон. В дальнейшем нужно продолжать 
выделять средства, которые помогли бы 
стабилизировать ситуацию в ЖКХ северных 
районов, считают парламентарии.

Социальные вопросы
В Бурятии закрепили единый статус и 

льготы для многодетных семей. Ранее ука-
зом президента Российской Федерации «О 
мерах социальной поддержки многодетных 
семей» закреплен статус многодетной семьи 
с целью оказания таким семьям мер соци-
альной поддержки. Теперь в законе Буря-
тии закреплено, что многодетной семьей 
является семья, имеющая в составе трех 
и более детей, в том числе усыновленных 
(удочеренных). Статус многодетной семьи 
устанавливается бессрочно, его не нужно 
будет ежегодно обновлять. Предусмотрены 
средства на специальные удостоверения, 
которые такие семьи смогут предъявить в 
любом российском регионе. «Статус единый 
на всей территории Российской Федерации, 
выплаты сохраняются до достижения ребен-
ком 18 лет, а если ребёнок получает образо-
вание в очной форме, то до 23 лет», — отме-
тил председатель Комитета по социальной 
политике Игорь Марковец.

Также теперь дети-сироты могут пройти 
бесплатное переобучение по новым про-
фессиям. Они получили право на однократ-
ное прохождение обучения по програм-
мам переподготовки рабочих и служащих 
по очной форме обучения за счет средств 
республиканского бюджета. Норма рассчи-
тана на детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, лиц из их числа 
с ограниченными возможностями здоро-
вья (в том числе с различными формами 
умственной отсталости). Кроме того, вве-

дена выплата указанным лицам пособия 
на приобретение учебной литературы и 
письменных принадлежностей в размере 
трехмесячной государственной социальной 
стипендии единовременно за весь период 
обучения, а также ежемесячного посо-
бия в течение всего периода прохождения 
повторного обучения.

Помощь ТОСам

Также депутаты выйдут на федеральный 
уровень с предложением снизить энергота-
рифы для ТОСов. На сессии утвержден про-
ект постановления, которое предлагается 
направить  председателю правительства 
РФ Михаилу Мишустину. Депутаты просят 
внести изменения в Приложение 1 Поста-
новления Правительства Российской Феде-
рации от 29 декабря 2011 года № 1178. И 
включить территориальные общественные 
самоуправления в категорию потребителей, 
которые приравнены к населению и кото-
рым электрическая энергия поставляется по 
регулируемым ценам.

Как отметил председатель Комитета 
Народного Хурала Бурятии по экономи-
ческой политике, природопользованию и 
экологии Иннокентий Вахрамеев, в адрес 
депутатов поступают обращения с прось-
бой оказать содействие в этом вопросе: 
«Сегодня ТОСы за потребленную электриче-
скую энергию оплачивают как юридические 
лица по цене 7 рублей за кВт, а население 
платит 3,4 рубля за кВт. Но при этом нередки 
случаи, когда председатели ТОСов само-
стоятельно оплачивают электроэнергию за 
помещения, которые переданы им. И иногда 
из собственных пенсий».

Всего в Бурятии работает более 2 тысяч 
ТОСов, которые активно развивают террито-
рии и уже показали высокую эффективность 
во взаимодействии общества и государства. 
Об этом рассказал председатель Народного 
Хурала Владимир Павлов. Так, на сессии 
дополнительно выделили 10 млн рублей и 
довели грантовую поддержку  ТОСам до 80 
миллионов. Эти статьи расходов Владимир 
Павлов назвал особенно эффективными. 
Ведь на грантовые средства приобретаются 
только материалы, все остальное жители 
создают сами: обустраивают детские пло-
щадки и скважины, строят мосты и т. д. Это 
гораздо дешевле и эффективнее, чем раз-
рабатывать полноценную проектно-сметную 
документацию, привлекать подрядчиков, 
проводить конкурсы. Самое главное — люди 
приобщаются к решению важных вопросов 
местного значения. И парламент Бурятии 
всегда готов поддержать их в этом, заклю-
чил Владимир Павлов. 

Отдел по работе со СМИ Народного 
Хурала Республики Бурятия совместно с ИА 
«Восток-Телеинформ».
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Как отме-
тил Владимир 
Павлов, содер-
жание посла-
ния было, как 
всегда, емким 
и многогран-
ным — от стра-

тегических задач внешней и вну-
тренней политики до проблем, 
которые близки и понятны каждому 
жителю страны.

— В своем послании президент страны 
четко и твердо обозначил одну важную и 
незыблемую вещь: жители России — одна 
семья, и это выразилось в его словах: «Мы 
— одна большая семья, мы вместе и потому 
все сделаем так, как хотим, планируем и 
мечтаем!» — отмечает Владимир Павлов. 

— Порадовало введение сразу нескольких 
новых нацпроектов и программ: «Семья», 
«Земский работник культуры», «Молодежь 
России» и других, которые затронут, в том 
числе, тысячи жителей Бурятии. Апло-
дисментами зал встретил новость о старте 
новой программы для военнослужащих 
«Время героев». Отмечу, через все послание 
красной нитью проходила важнейшая роль 
военнослужащих, боевых офицеров, тех, кто 
защищает Отечество, в дальнейшем разви-
тии государства. И это правильно, именно 

на таких патриотов мы и должны опираться.
Особое значение для дальнейшего 

развития нашего государства и общества 
имеет социальный блок послания, подчер-
кнул председатель Народного Хурала. Это 
продление программ льготной ипотеки и 
материнского капитала, повышение нало-
гового вычета для семей с детьми. Это 
введение с 1 сентября 2024 года дополни-
тельной выплаты в 5 тысяч рублей для всех 
советников директоров по воспитательной 
работе в школах, увеличение уже с 1 марта 

федеральной выплаты за классное руковод-
ство и кураторство групп в техникумах до 
10 тысяч рублей. «Все это коснется и жите-
лей нашей республики. Для Бурятии очень 
важное решение о газификации с помощью 
СПГ, создание на Байкале современных 
гостиничных комплексов с 0% загрязнений. 
Депутатский корпус Народного Хурала готов 
активно разрабатывать и принимать зако-
нопроекты, необходимые для достижения 
целей, обозначенных в послании прези-
дента», — подчеркнул Владимир Павлов.

В НАРОДНОМ ХУРАЛЕ ПРОШЛА В НАРОДНОМ ХУРАЛЕ ПРОШЛА 
ПЕРВАЯ В ЭТОМ ГОДУ СЕССИЯПЕРВАЯ В ЭТОМ ГОДУ СЕССИЯ


